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Сценарист, модель, 
фотограф

Светлые, серебрящиеся глаза 
подростка, опускающего бюлле-
тень в избирательную урну, смо-
трели со стенда на каждого из го-
стей, которые пришли в тот день 
на открытие фотовыставки в ни-
жегородскую школу-интернат VIII 
вида № 39.   Сразу скажем: тема-
тика творческих работ была пре-
допределена, на снимках предпо-
лагалось отобразить права, кото-
рые есть у каждого ребенка. 

Эта творческая акция стала од-
ной из крупиц большого доброго 
дела – Недели ментальной инва-
лидности. Мероприятию в стенах 
школы предшествовала большая 
планомерная работа. В течение 
полугода на специальных уроках 
школьники осваивали юридиче-
ские аспекты, которые относятся 

как непосредственно к ним самим, 
так и в целом к любому человеку в 
нашей стране.

Экспозиция получилась доста-
точно разносторонней. Снимки  
представлены и серьезные, и с 
долей юмора. Кто-то  придумывал 
сценарий, разрабатывал эпизод 
будущего кадра. Кому-то дове-
лось стать актером, моделью, не-
посредственным героем сюжета. 
А на любителей техники возло-
жили почетную обязанность – за-
печатлевать все происходящее на 
камеру. 

Какие же вопросы смогли за-
тронуть сознание юных фотоху-
дожников и побудить их к творче-
ству? Серафим Рыловский ото-
бразил право на имя: у каждого 
человека оно с рождения. Надя 
Баева решила затронуть популяр-
ную тему – свободу слова: любой 
может свободно выражать свое 
мнение. Кристина Бочкина своим 
снимком убеждает зрителей: если 
кто-то тебя обидел, смело обра-
щайся за защитой в суд. Кстати, 
работа Кристины заслужила осо-
бое признание. Чтобы выполнить 
задуманное, девочке пришлось 
побывать в Российской академии 
правосудия. Именно там нашла 
она главного героя – человека в 
судейской мантии. 

Сама презентация выставки 
фотографий тоже стала для ре-
бят своеобразной школой.  Ведь 
нужно не только сделать снимки 

и  привлекательно оформить ими 
стенд, но и рассказать зрителю о 
своей задумке. 

- Я думаю, что самая важная 
перспектива для этих детей – 
приучиться к труду, - поделилась 
уполномоченный по правам ре-
бенка в Нижегородской области 
Светлана Барабанова в разговоре 
с нами. – Это  главная гарантия их 
успеха в жизни. Получив профес-
сию, научившись работать, они 
смогут проторить свою дорогу в 
этой жизни.  

Завершился праздник волшеб-
ством. Ребята высыпали во двор 
школы с разноцветным шарами 
в руках. Отпуская шарик в небо, 
каждый загадал заветное жела-
ние. Не секрет, что все они были 
связаны с той или иной законной 
привилегией маленького гражда-
нина. 

На провокации 
не поддались  

Учащейся  молодежи был по-
священ еще один день темати-
ческой Недели.  В Приволжском 
филиале Российской академии 
правосудия прошел семинар на 
тему «Соблюдение прав людей с 
ментальной инвалидностью. Наи-
более часто встречающиеся про-
блемы». 

- Наша презентация Недели 
ментальной инвалидности в ходе 
семинара содержала провокаци-
онные утверждения, - рассказы-
вает ведущая мероприятии Юлия 
Венкова.  – Ребята сразу взяли 
бойцовский тон и с азартом опро-
вергали   абсурдные выводы.

«Все люди с ментальной ин-
валидностью  опасны  для обще-
ства». «Каждый человек с психи-
атрическим диагнозом должен 
быть изолирован в клинику». 
«Дети с интеллектуальными осо-
бенностями  могут учиться только 
дома» …  Все это неверно, счита-
ют будущие  правоведы. Оказа-
лось, что студенты академии хо-
рошо ориентируются в проблеме.  
Они далеки от предрассудков и от 
каких-либо искусственных барье-
ров. Все нарочито категорические 
утверждения они разбили  в пух и 
прах.   

Среди тех, кто имеет ограни-
ченные физические возможности, 
много  талантливых людей. Спо-

собности  инвалидов в творче-
стве, в интеллектуальной сфере  
нередко превосходят врожденные 
данные и  возможности физиче-
ски здоровых людей. Дети  с мен-
тальной инвалидностью  должны 
и могут расти в обществе вместе 
со здоровыми ровесниками. Это 
утверждения молодых участников 
семинара. Особенно горячо они 
защищали идею инклюзивного 
образования  после просмотра 
фильма «Клеймо».

Еще одним блоком обсуждения 
стали новые поправки к Граждан-
скому кодексу, правоведам эта 
тема оказалась наиболее близка. 

Законы – за равные
возможности

«Актуальные вопросы реализа-
ции прав граждан с ментальной 
инвалидностью в Нижегород-
ской области» - так организаторы 
сформулировали тему заключи-
тельного  обсуждения за круглым 
столом 14 марта. В Нижегород-
ской государственной областной 
детской библиотеке собралось 

несколько десятков нижегородцев 
с известными именами и крупны-
ми должностями: представители 
общественного движения инва-
лидов, сотрудники  Министерства 
социальной защиты,  Министер-
ства труда,  медики. 

Открыл дискуссию известный 
юрист Дмитрий Балыкин, позна-
комивший собравшихся с основ-
ными проблемами реализации 
прав граждан с ментальной инва-
лидностью.

Большой победой активисты 
движения считают последние 
законодательные изменения. К 
примеру, положения об участии 
человека, в отношении которого 
возбуждается дело о лишении его 
дееспособности,  в рассмотрении  
его дела в суде. О предоставлении 
ему возможности высказать свою 
позицию, при несогласии - об-
жаловать  решение суда, а также 
лично обратиться за восстановле-
нием дееспособности.  

Сегодня признано, что инвали-
ды  обладают правоспособностью 
наравне с другими во всех аспек-
тах общественной жизни. Им, 
например, должна быть предо-
ставлена возможность  выбирать 
место жительства, решать, где и 
с кем жить.  Государство, в свою 
очередь, должно предоставлять 
гражданину альтернативу (напри-
мер, тому же психоневрологиче-
скому интернату), поддерживая 
его право на проживание. 

Деньги на угол?
 Оживленную дискуссию в 

ходе обсуждения  вызвала тема 
реализации законодательства 
об опеке. 

- Гражданин, выразивший же-
лание стать опекуном, в первую 
очередь обращается к нам, - так 
начала свое выступление веду-
щий специалист отдела опеки 
недееспособных граждан Мини-
стерства социальной политики 
Нижегородской области Юлия 
Соловьева. – Будущий опекун 
собирает  пакет документов, мы 
рассматриваем  документы и вы-
носим решение. Мы же обеспе-
чиваем надзор за деятельностью  
опекуна. Ни на какие сделки по 
имуществу – даже на мельчай-
шее снятие денежных  средств  
в своих целях – опекун не имеет 
права. Он пишет заявление в ор-
ганы опеки на конкретные нуж-
ды недееспособного лица. Мы 
выходим с актом обследования,  
убеждаемся: да, действительно, 
человек нуждается в этом.  По-
сле предоставления документа о 
стоимости приобретаемого иму-
щества выносится решение.. 

 Юлию Соловьеву буквально 
забросали  вопросами из зала, в 
котором оказалось немало инва-
лидов и членов их семей. 

Большинство высказалось за 
то, что  обязанности опекуна  пе-
ред надзорными органами очень 
сложны. Мама ребенка-инвали-
да рассказала, как трудно ей до-
казывать, что имеет право на ре-
монт комнаты, в которой  боль-
ной малыш  проживает вместе 
со здоровым. Деньги могут быть 
потрачены только на конкретно-
го человека, но ведь один угол 
комнаты или половинку окна от-
дельно не заменишь на новые.

Другая семья задала вопрос 
о том, почему  ухаживающий за 
инвалидом круглые сутки чело-
век не может рассчитывать ни 
на какие дополнительные вы-
платы, кроме  1200 рублей – по-
ложенного  законному опекуну 
пособия по уходу. Пояснения 
чиновников «Вы живете не в ва-
кууме, пусть вам помогают дру-
гие родственники» в расчет не 
принимаются. 

Спрашивали и о возможности 
нанять сиделку: лучше кого-то 
из добрых знакомых или сосе-
дей, кому за долгие годы жизни 
привык доверять. Оказалось, 
что сиделке социальная служба 
готова платить, но в том случае, 
если она сотрудник  агентства, 
которое лицензионно оказывает 
эти услуги и если заключен офи-
циальный договор с  этим агент-
ством. 

На каждый вопрос Юлия Со-
ловьева отвечала обстоятельно 
и полно. 

У нас «Верас»,
у них  «Свет»  

Большой интерес круглого сто-
ла вызвали и обсуждения лучших 
практик по обсуждаемой теме. О 
реализации прав людей с мен-
тальной инвалидностью во Влади-
мирской области рассказала гость 
Нижнего Новгорода  - член совета 
Владимирской областной обще-
ственной организации «Ассоциа-
ция родителей детей-инвалидов 
«Свет»,  юрист Оксана Сторожук. 

Огромный опыт накоплен и в 
нашем регионе. Это подтверди-
ло выступление  председателя 
НРООПДиМ «Верас» Людмилы  
Веко. Она  познакомила  зал с 
опытом работы по поддерж-
ки семей и молодежи. Об этой 
уникальной организации  газета 
«Здравствуйте, люди!» еще на-
пишет не раз.

Я б в рабочие пошел…
Много полезной информации 

участники круглого стола полу-
чили из презентации руководите-
ля экспертного состава №5 ФКУ 
«Главное бюро медико-социаль-
ной экспертизы по Нижегород-
ской области» Минтруда России 
Ирины Шобыревой.

- Сегодня каждый четвертый  
житель нашей планеты страдает 
теми или иными психическими  
расстройствами, - сказала Ирина 
Оттонасовна. - Из этого числа 40 
процентов выявленных становят-
ся инвалидами. Ментальная ин-
валидность занимает 4-е место в 
своей структуре после  сердечно 
- сосудистых заболеваний, онко-
логии  и травмы. Это самая тяже-
лая инвалидность:  более 94 про-
центов – инвалиды 1-й и 2-й групп.  
К тому же  эта инвалидность зани-
мает первое место по своей  про-
должительности:  95 процентов 
вышедших остаются на ней по-
жизненно.  

Психические расстройства – 
вторая по значимости  причина 
потери трудоспособности   на се-
годня.  Большинство инвалидов 
с психическими заболеваниями 
– лица трудоспособного возрас-
та. Заболевают они молодыми,  не 
успев получить профессиональ-
ного образования, приобрести 
трудовые навыки, устойчивые со-
циально значимые установки.  Это 
существенно затрудняет их соци-
ально-трудовую адаптацию. Тем 
не менее,  в законодательном пла-
не они обладают всеми правами 
и свободами, могут рассчитывать 
на все меры государственной под-
держки, предусмотренные Феде-
ральным законодательством. 

Помимо гарантии в получении 
разных видов социальной помо-
щи, инвалидам с ментальными 
нарушениями необходимо во-
влечение в труд. И вопрос про-
фессиональной реабилитации 
нельзя рассматривать  в отрыве 
от   конечного результата – тру-
доустройства.  К сожалению, по 
данным за 2011 год, из более  чем 
миллионной армии инвалидов  в 
системе социально-трудовой реа-
билитации было занято чуть боль-
ше 3 процентов. В лечебно-тру-
довых мастерских – 0,16%. Такие 
мастерские сегодня  существуют 
лишь на 24 территориях, и Ниже-
городская  область к ним не отно-
сится. Хотя раньше такие мастер-
ские на нашей территории  были. 

Большинство лиц с менталь-
ной инвалидностью  полностью не 
утрачивают способности  к труду. 
И сегодня нет такого понятия, как 
«нерабочая группа инвалидности».   
Есть случаи, когда недееспособ-
ные граждане получают начальное 
профессиональное   образование. 
Правда, это исходит чаще из пси-
хоневрологических  интернатов. 
Например, в Борском интернате   
направляют  своих опекаемых  в 
Борское  профессиональное  учи-
лище для инвалидов. Здесь мож-
но получить профессию швеи и 
шить в интернате на его нужды.  
В индивидуальных программах 
реабилитации для инвалидов ни-
где не оговаривается, дееспосо-
бен человек или недееспособен. 
И он ни в чем  не ограничивается 
в правах. Единственная запись о 
его недееспособности – это факт, 
что за программу реабилитации 
подписывается законный пред-
ставитель инвалида, его опекун. 
Есть прецеденты, когда недееспо-
собные граждане оформляются    
работать.  Пример – выпускники  
Арзамасского дома-интерната. 
Правда, случаи эти единичные. 

- Одна из первоочередных за-
дач в решении вопросов профес-
сиональной реабилитации, - счи-

Сделаем мир доступнее и комфортнее

Завершился годовой проект  по продвижению равных воз-
можностей  людей с ментальной инвалидностью, инициа-
тором которого выступили российские общественные орга-
низации  по защите прав инвалидов.  Венцом проекта стала 
мартовская Неделя ментальной инвалидности в нескольких 
регионах: в  Нижнем Новгороде, Москве, Пскове, Воронеже, 
Ставрополе... Напомним, что в России около 3 миллионов лю-
дей с ментальными расстройствами. Около 300 тысяч живут 
в интернатах, около 30 тысяч  ежегодно признаются недее-
способными.  По данным Министерства социальной политики 
Нижегородской области, у нас  насчитывается около 8100 не-
дееспособных граждан.

на другой
глубине

Мы живем




